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Андрей Горбачев: 
«Без новых технологий мы 

никогда не сможем сделать 
следующего шага вперед»

Инновации широко представлены в производстве овощных 
культур на Кубани.

Технологические новинки, новые 
сорта и гибриды, а также про-
грессивные способы выращи-

вания овощных культур постепенно 
захватывают все новые и новые ниши 
в Краснодарском крае. Но прежде 
чем ими воспользуется большинство 
фермеров, они должны укорениться 
в первую очередь в головах. Один из 
тех, кто целенаправленно и последо-
вательно ратует за скорейшее внед-
рение инноваций – руководитель 
местной компании «Агро-Лидер» 
Андрей Васильевич Горбачев.

– Андрей Васильевич, если 
вкратце, то какие сейчас основ-
ные направления внедрения но-
вейших технологий и авангардных 
гибридов в регионе?

– Овощеводческая отрасль сель-
ского хозяйства Кубани имеет два 
ярко выраженных направления внед-
рения инноваций. Первое направле-
ние – это поставка свежих продуктов 
на рынок, то есть для курортов, санато-
риев, школьных и дошкольных учреж-
дений. Второе направление – освое-
ние поставок на дальние рубежи нашей 
страны. В связи с этим и производс-
тво начинает несколько подразделять-
ся, например, востребованы продукты 
для свежего рынка с высочайшими ка-
чествами, в первую очередь, вкусовы-
ми. Немаловажна сейчас и экологичес-
ки чистая продукция. Для этого направ-
ления овощи обязательно должны быть 
транспортабельными и в то же время 
не оказаться какими-то пластмассовы-
ми «изделиями», то есть отличаться от 
многих турецких продуктов питания, ко-
торые сюда завозят. Каждое из этих на-
правлений обрастает своими прогрес-
сивными новшествами.

Развитие рынков заставляет вы-
ращивать продукцию для каждого 

из направлений всесезонно, в свя-
зи с чем каждый год все большее 
и большее развитие получает овоще-
водство защищенного грунта. Сюда 
можно отнести и стандартные стек-
лянные теплицы, и «балаганы» китай-
ского образца (т. е. более дешевые 
и несколько менее долговечные теп-
лицы), которые полностью выполня-
ют свою роль в получении неплохой 
круглогодичной продукции и снаб-
жения ею всех наших санаториев. 
При этом выращивание продукции 
в защищенном грунте диверсифи-
цируется, и там начинают появлять-
ся продукты, которые были совсем 
не свойственны для тепличного про-
изводства нашего региона. К тома-
ту и огурцу добавился также расши-
ренный ассортимент бахчевых и зе-
ленных культур, виноград, земляни-
ка и малина. Клиент теперь может 

получить их в любое время года. Но 
увеличение ассортимента неизбеж-
но повлекло за собой и расширение 
спектра используемых технологий: 
это и самые современные теплич-
ные пленки, новые способы полива, 
новейший инструментарий, наибо-
лее передовые семена максималь-
но адаптированных к нашему регио-
ну сортов и гибридов.

Использование тщательно отоб-
ранных гибридов позволяет получать 
урожай овощей, которые большинс-
тво россиян пробовали чрезвычайно 
редко. В частности, у нас выращива-
ют батат, который очень активно за-
купают наши монастыри. При этом 
все мировые лидеры в семеноводс-
тве овощных культур считают наш ре-
гион перспективной точкой приложе-
ния своих усилий по созданию адап-
тированных к местным условиях се-
лекционных разработок.

– Если взять конкретно 
2022 год, то какие новые направ-
ления вы смогли бы выделить?

– Серьезных изменений не на-
блюдается, идет планомерное раз-
витие тех же самых отраслей. Как 
и прежде в прошлом году в ходу в ос-
новном были овощи борщевого на-
бора, такая же тенденция прослежи-
вается и в этом году. Могу отметить 
разве что небольшое уменьшение ас-
сортимента по некоторым культурам.

Сегодня многие овощеводы вы-
ходят на более интенсивные техно-
логии, позволяющие минимально 
применять ручной труд, получая при 
этом достойный уровень маржиналь-
ности. Поэтому специфические про-
дукты, позволяющие быстрее выхо-
дить на рынок, допустим перцы сор-
тотипа халапеньо, начали приобре-
тать у нас известность, хотя раньше А.В. Горбачев
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про них мало кто знал. Когда-то по 
аналогичному пути прошла рукола, 
которая сейчас для многих зеленщи-
ков стала основной продукцией.

В результате уменьшения коли-
чества рабочей силы из-за пандемии 
коронавируса идет также смеще-
ние в сторону возделывания овощей, 
больше пригодных для механизации, 
особенно тех, для уборки которых 
при наличии соответствующей тех-
ники требуется меньше трудозатрат 
(редис, морковь, лук). А вот огуреч-
ное производство развивается вол-
нами: то стихает, то набирает темп. 
Сейчас, скорее, стихает, так как ме-
ханизированная уборка на этой куль-
туре не столь эффективна.

Несколько последних лет начи-
нает внедряться многоярусность, 
то есть многоуровневое выращива-
ние культур в теплицах. Как прави-
ло, на поверхности выращивают зем-
лянику, на втором уровне – земляни-
ку в лотках, а на третьем – виноград. 
Возделывают с помощью этой техно-
логи и салатные культуры.

– Внедряется ли в практику 
овощеводов биометод?

– Поставка овощей для детских 
образовательных учреждений требу-
ет совершенно иного уровня исполь-
зования средств защиты растений, 
поэтому действительно все боль-
шее применение находит биозащи-
та. В связи с этим на Кубани появи-
лось большое количество предпри-
ятий, выпускающих биопрепараты, 
также сюда поступают средства био-
логической защиты из других регио-
нов, и здесь они пользуются доста-
точно высоким спросом.

Более широкое применение на-
ходят биотехнологические препара-
ты для восстановления почвы и улуч-
шения работы азотфиксирующих 
бактерий. Во многих случаях почвен-
ные биопрепараты срабатывают го-
раздо лучше, чем «химия».

– Какие конкретные примеры 
перспективных технологий, поя-
вившихся в последнее время, вы 
можете привести?

– Я долго занимался подбором 
и остановился на многолетних мно-
гослойных пленках израильской 
компании Ginegar. Вот когда гово-
рят «многолетние пленки», то боль-
шинство к этому относятся с ухмыл-
кой. Однако я вам хочу сказать, что, 
например, в станице Ивановской 
Краснодарского края на обыкновен-
ных теплицах эту пленку используют 
уже восемь лет, и человек все еще не 
собирается ее менять. Она дает пре-
красные результаты при выращива-

нии не только овощей, но и цветов, 
а также рассады и позволяет не прос-
то выращивать, но и экономить при 
этом тепло, что, естественно, сказы-
вается и на уровне урожайности.

Другая перспективная техноло-
гия – биоразлагаемая пленка. Полевые 
испытания показали, что мульчирова-
ние ею почвы ускоряет вегетацию рас-
тений в условиях ограниченного влаго-
обеспечения и повышает урожайность 
некоторых культур. Био- или самораз-
лагаемую пленку можно успешно при-
менять в традиционном и органичес-
ком земледелии для выращивания то-
матов, чеснока, лука репчатого, мор-
кови, свеклы, капусты или тыквы. В то 
же время я пока не вижу уж очень вы-
сокого интереса к этому инноваци-
онному материалу со стороны наших 
фермеров. Так что некоторым техно-
логиям нужно дать время прижиться 
и создать условия для того, чтобы они 
были востребованы.

В аналогичной ситуации находит-
ся, пока еще, и органическое земле-
делие. Технология востребована во 
всем мире, имеет своего потребителя, 
но столкнувшись с перечнем необхо-
димых условий и требований, многие 
фермеры бегут от нее. Но, как извес-
тно, без труда… Честь и хвала подвиж-
никам данной технологии, идущим по 
непростому пути и обеспечивающими 
нас продуктами с высочайшими пот-
ребительскими качествами.

– Вы упоминали расширение 
ассортимента бахчевых культур 
в защищенном грунте, что здесь 
имеется в виду?

– С каждым годом растет произ-
водство нетрадиционных бахчевых 
культур. Не так давно стали выращи-
вать в теплицах те же дыни, чтобы в на-
чале мая первые отдыхающие с де-
тьми могли попробовать собствен-
ный краснодарский бахчевой про-
дукт очень хорошего качества. Сюда 
же можно отнести и арбузы с различ-
ным цветом мякоти и коры, бессемян-
ные, различной экзотической формы. 
Нетрадиционные бахчевые, сочетаю-
щие в себе высокие вкусовые качест-
ва, выигрывают вдвойне. Агрохолдинг 
«Поиск» также представил для пот-
ребителей Краснодарского края це-
лую линейку семян экзотических бах-
чевых культур. Компания здесь без-
условно лидирует, так как уже может 
предложить сорта и гибриды того же 
арбуза с уникальной лимонно-жел-
той мякотью (F1 Золотой реванш), 
с желтым пятном (Звезда) или золо-
тистыми полосками на желтом фоне 
(F1 Янтарный). Практически все от-
дыхающие стремятся их купить. Да что 

говорить, у нас еще не все местные 
жители их успели попробовать! Здесь 
точно есть куда расширяться уже сло-
жившемуся рынку.

– Расскажите о шпалерном 
производстве, которое в послед-
ние годы стало набирать в крае 
обороты.

– Посещая небольшие фермерс-
кие хозяйства за границей, я был силь-
но удивлен, насколько у них развито 
шпалерное производство. Эта техно-
логия предусматривает не столь ог-
ромные объемы территории, занима-
емой той или иной культурой, сколь 
очень высокую интенсификацию про-
изводства. В этом плане традицион-
ная технология выращивания врасстил 
значительно проигрывает. Кроме того, 
шпалерное производство облегча-
ет уход за растениями и сбор урожая, 
благодаря вертикальному размеще-
нию растения легче обрабатывать пес-
тицидами. За счет всех этих выигрыш-
ных позиций можно получать гораздо 
более высокий урожай с единицы пло-
щади, чем при обычном способе воз-
делывания. С моей точки зрения, за 
шпалерным производством в России, 
в первую очередь в Краснодарском 
крае, большое будущее, но технология 
требует к себе другого подхода, не-
жели классические «дедовские» спо-
собы работы. Необходима установ-
ка шпалеры, изготовление натяжных 
устройств, правильный подбор куль-
тур и т. д. У нас же до сих пор не найти 
в продаже самого шпалерного столба, 
что уж говорить о других необходимых 
расходных материалах.

Около десяти лет назад мы та-
кой экспериментальный шпалерный 
участок на площади около четырех 
гектаров заложили у фермера В. Н. 
Пархоменко. Выращивали таким об-
разом сладкий и острый перец, тома-
ты, баклажаны. В последние годы на 
эту технологию перешел и фермер А. 
Н. Ерохин, который ей очень доволен – 
с той же самой площади урожайность 
увеличилась по самым минимальным 
оценкам в два раза. Проблема тут еще 
и в том, что с этой технологией мно-
гим приходится разбираться самосто-
ятельно, так как фирм, которые «под 
ключ» помогают организовать такой 
переход для хозяйства, попросту нет. 
В то же время в мире – это целая от-
расль, которая еще только постепен-
но приходит к нам. Потенциал здесь 
огромный, ведь без новых технологий 
мы никогда не сможем сделать следу-
ющего шага вперед!

Бутов И. С.




